



La tarea más difícil, equilibrar al mundo



Al clausurar el V Encuentro Internacional Por el Equilibrio del Mundo, el presidente Miguel Díaz-Canel Bermúdez evocó a José Martí en el aniversario 170 de su natalicio; recordó el pensamiento de Fidel Castro; y convocó a la defensa del consenso, el diálogo y la paz.

Angélica Paredes / Wilmer Rodríguez, 28 de Enero de 2023

La Habana- «Si Martí los ha traído hasta nosotros, al margen de credos políticos, es porque en cada uno de ustedes, de sus vidas o de sus obras, prendió el ideario de aquel hombre que para los cubanos es “la idea del bien que él describió”, según palabras inolvidables de Fidel, justo cuando se iniciaban estos eventos», expresó este 28 de enero el Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, a los participantes en la V Conferencia Internacional Por el Equilibrio del Mundo.

Al clausurar el encuentro, que sesionó en el Palacio de las Convenciones de La Habana, el mandatario cubano evocó a José Martí, en el aniversario 170 de su natalicio, quien otra vez convocó a «académicos, escritores, periodistas, maestros, estudiantes, trabajadores, científicos y especialistas de distintas ramas del saber, provenientes de cerca de 90 países, para reflexionar en torno al pensamiento martiano y a su impresionante universalidad».

El Jefe de Estado habló en nombre de una nación que «hoy les abre los brazos y los recibe agradecida, una Cuba cruelmente impactada por más de seis décadas de bloqueo, y ahora bloqueo rerudecido, y una sostenida campaña de desprecio de su sistema político con el objetivo, jamás abandonado, de aislarnos y someternos».

En sus cálidas palabras, Díaz-Canel subrayó que «la solidaridad que hemos dado y recibido, como valor y principio irrenunciable de la Revolución, no ha podido ser bloqueada. Como no puede ser anulada la conciencia de los pueblos».

En su discurso, el Presidente de la República se refirió varias veces al pensamiento del Comandante en Jefe Fidel Castro, «quien puede nombrarse, sin sombra de dudas, como el mejor discípulo del Apóstol».

«Sembrar ideas y conciencia sigue siendo la respuesta», sentenció Díaz-Canel, para luego enumerar los principales desafíos que enfrenta la humanidad cuando se adentra en la tercera década del siglo XXI.

«Seguimos muy lejos del “equilibrio del mundo” al que aspiraba Martí y al que debía contribuir Nuestra América, ya independiente de los Imperios europeos y del estadounidense, y unida en el ideal bolivariano. La Doctrina Monroe, con sus doscientos años de injerencia e intervenciones, reverdece en declaraciones y acciones del imperio», alertó el presidente cubano.

A los asistentes al evento, Díaz-Canel aseguró que «es de la mayor importancia que participemos en el homenaje a José Martí en el 170 aniversario de su natalicio, sumando sus aportes a este foro ecuménico, plural, multidisciplinario, del pensamiento de la emancipación y de la resistencia cultural».

El mandatario cubano subrayó que «hoy, más que nunca, necesitamos espacios apropiados para escucharnos, para razonar colectivamente, para entendernos, para aproximarnos en todo aquello que podamos tener en común y debatir de manera culta y civilizada nuestras discrepancias».

«Suscribo plenamente la plataforma trazada por el Comité Organizador: no es posible aceptar que la globalización siga marcada por “el egoísmo de los poderosos” y por “tendencias hegemónizadoras y excluyentes”», afirmó el mandatario.

Al argumentar su aseveración, Díaz-Canel puntualizó que «solo avanzaremos en el diseño de ese futuro superior que necesitamos, a través del diálogo honesto y transparente, entre iguales, ajeno a posturas soberbias y arrogantes; solo con el ejercicio consciente de la cooperación y de la fraternidad; solo a partir de principios morales irrenunciables y del apego al multilateralismo y a los fundamentos de la convivencia entre naciones; solo renunciando a pretensiones hegemónicas, a chantajes e imposiciones; solo desechariendo el lenguaje de las amenazas y de las armas y asumiendo el lenguaje de la razón y de la cultura».

De manera particular, al referirse a esta V Conferencia, consideró que «fue muy alentador revisar el programa científico y comprobar la extraordinaria riqueza de los temas que se trajeron durante estas jornadas de trabajo».

Díaz-Canel significó que «fue un acierto indudable la inclusión, en el marco de este gran evento, de un Encuentro internacional de Cátedras Martianas, de un taller de historiadores y de un Foro Juvenil, por solo mencionar tres ejemplos notables».

Más adelante, al reflexionar acerca de la importancia de la lectura de los textos de Martí, dijo que «significa un antídoto excepcional frente al clima frívolo creado por la industria hegemónica del entretenimiento, la misma industria que promueve la desmemoria y las versiones colonizadas de la historia».

«Los historiadores, junto a profesores y maestros, son piezas claves en el camino hacia la descolonización y la emancipación», enfatizó el Jefe de Estado.

En sus palabras para clausurar las memorables jornadas de trabajo de este encuentro internacional, Díaz-Canel ponderó que «entre los ejes de la Conferencia, han estado, también, conceptos esenciales como democracia y participación, como los vínculos indisolubles de humanismo, ciencia y ética, como la defensa de la paz en las más difíciles circunstancias. Nos alienta que tantas mujeres y tantos hombres de pensamiento se hayan dado cita en Cuba, para discutir en torno a las ideas que pueden salvarnos de tantas trampas, de tantos callejones sin salida».

«Sigamos sembrando ideas y sembrando conciencia, queridas amigas y amigos. Globalicemos el amor, el respeto, la solidaridad, el diálogo, frente al odio, el egoísmo, los atropellos, el desprecio, la denigrante locura de creer que hay hombres y mujeres superiores al resto», instó Díaz-Canel a los asistentes al evento y a todos los defensores de la justicia y la paz.

En un contexto difícil para la humanidad, aseguró que «tenemos mucho que hacer todavía para que la absoluta vigencia del ideario martiano deje de doler donde no fue atendido y se convierta en la confirmación total de su apostolado revolucionario, de su visionario análisis de los profundos desequilibrios que, en lugar de resolverse, se han profundizado».

«La fe profunda en sus ideales y la verdad como guía, le permitieron a Martí, como más tarde a Fidel, movilizar conciencia, hacer la Revolución y sostenerla, aún sin ellos presentes. Los dos hablaron y escribieron, infatigablemente, para sus contemporáneos y para los nuestros. Para su tiempo y para este», destacó el Presidente de la República.

Al evocar nuevamente a Martí y Fidel, Miguel Díaz-Canel Bermúdez concluyó su intervención con esta convocatoria: «Insistimos en la tarea más difícil y a la que ellos consagraron todas sus energías: equilibrar el mundo».

El inmenso desafío de mantener vivo a Martí

Por segundo día consecutivo, dentro de su intensa agenda de Estado, desde el amanecer de este sábado el presidente Miguel Díaz-Canel Bermúdez asistió a los debates de la V Conferencia Internacional Por el Equilibrio del Mundo.

El mandatario participó en varias conferencias impartidas por reconocidos intelectuales y políticos de la región y a nivel global. En una de las salas del Palacio de las Convenciones, el vicepresidente del Estado Plurinacional de Bolivia, David Choquehuanca, desde su sabiduría indígena disertó acerca de la necesidad de defender la identidad de los pueblos originarios del continente americano.

«Solo aceptando sus raíces la humanidad será libre; negándose a sí misma seguirá siendo dominada», acotó el vicepresidente boliviano. Explicó que «mediante el diálogo las contradicciones se encuentran y mediante el consenso la confrontación desaparece».

Este tema suscitó la reflexión de Díaz-Canel, quien aseguró que «no puede existir equilibrio en el mundo, si no enfrentamos toda la plataforma de colonización cultural que intentan imponer desde el imperio».

En ese sentido, destacó que «en este evento se ha ratificado lo esencial de la unidad para equilibrar la sociedad contemporánea y lo urgente de hacerlo desde una perspectiva latinoamericana y caribeña».

Díaz-Canel insistió en que «hay que dar la voz, el espacio, el voto, a los representantes de los pueblos originarios, a los jóvenes y a las mujeres de la región». «Hay que salvar a los pueblos originarios, en ellos está nuestra identidad», afirmó el Jefe de Estado.

«Si integramos toda esa historia, esa sabiduría, esa cultura y esa espiritualidad, y lo llevamos a una expresión de participación, estaremos logrando la verdadera integración latinoamericana y la verdadera unidad que necesitamos en nuestros tiempos», concluyó el Presidente cubano.

Al filo del mediodía, y luego de intercambiar de manera informal con decenas de participantes en este evento, cubanos y extranjeros, Miguel Díaz-Canel Bermúdez asistió a una sesión del Consejo Mundial del Proyecto José Martí de Solidaridad Internacional, donde se adoptó la convocatoria a la VI Conferencia Por el Equilibrio del Mundo, que se celebrará en La Habana, del 21 y el 28 de enero de 2025, año del aniversario 130 de la caída en combate del Héroe Nacional de Cuba. El texto fue dado a conocer, oficialmente, durante la sesión de clausura del foro.

Durante esta jornada, el mandatario también canceló un sello postal conmemorativo por los 170 años del nacimiento de José Martí. La estampilla evoca el paso del Apóstol de la Independencia por la tierra mexicana.

En ese contexto, se generó un profundo debate en torno al estudio y la enseñanza de la vida y obra de Martí. El concepto que definió el inmenso desafío de mantenerlo vivo, lo ofreció el destacado intelectual cubano Miguel Barnet, quien nació un 28 de enero, hace 83 años: «A José Martí lo rescató la Revolución y Fidel, luego de ser frustrado por la República. Martí es la luz que ilumina el presente y el futuro del mundo».